Biografía

José Álvarez Conde nace el 23 de octubre de 1910 en Santa Clara, en la actual provincia de Villa Clara, ubicada en la región central de Cuba. Se graduó de perito y tasador de tierras en 1934 en el Instituto de Segunda Enseñanza de Santa Clara.

En el mismo año es nombrado profesor supernumerario de la cátedra de Historia Natural, Biología y Cosmología del Instituto Provincial de Santa Clara, donde llega a desarrollarse como profesor titular y jefe de la cátedra de Ciencias Naturales. Estudia en la Universidad de La Habana, donde se gradúa de doctor en Pedagogía, especializándose más tarde en Ciencias Naturales.

Desempeñó importantes responsabilidades como son Académico Correspondiente de la Academia de la Historia de Cuba, socio Titular de la Sociedad Cubana de Historia Natural Felipe Poey. Miembro fundador de la Sociedad Cubana de Botánica, Miembro Titular de la Junta Nacional de Arqueología y Etnología y Miembro de la Sociedad Espeleológica de Cuba.

Se dedicó a la docencia gran parte de la vida, impartiendo clases, conferencias y enriqueciendo los libros de textos para las escuelas de carácter didáctico con obras dedicadas a la biología, mineralogía, zoología, botánica y agricultura.

Organizaba sistemáticamente excursiones de estudio a las regiones naturales del centro del país, especialmente en la antigua provincia de Las Villas y Matanzas. La pasión arquelógica lo llevó a desarrollar un sinnúmero de expediciones por casi todo el territorio nacional, desde la entonces provincia de Oriente, pasando por el sur de Camagüey, hasta Pinar del Río.

En esta peregrinar conoció a destacadas figuras de la arqueología cubana y los intelectuales más importantes del momento, como fueron Felipe Pichardo Moya (1892-1957), Carlos García Robiou (1900-1960), José María Chacón y Calvo (1892-1969), Carlos de la Torre y Huerta (1858-1950), Juan Tomás Roig (1877-1971), Salvador Massip (1891-1978), Agustín Acosta (1886-1976).

De muchos de ellos disfruto de una amistad muy cercana, compartió exploraciones e intercambió sus inquietudes. El acercamiento a la arqueología parece haber llegado del vínculo que estableció con la cátedra de Antropología de América de la Universidad de La Habana cuando era dirigida por el destacado arqueólogo Dr. Carlos García Robiou.

En muchas de las exploraciones precisamente estuvo acompañado de tan distinguido investigador. Las exploraciones que realizó en la Ciénaga de Zapata y la divulgación en la prensa nacional de sus hallazgos e interpretaciones llamaron la atención de otro de los arqueólogos más importantes de la primera mitad del siglo XX cubano, Felipe Pichardo Moya.

En 1958 es elegido presidente de la Co misión para Recopilar y Redactar la Historia Natural de Cuba, "historiador ilustre de las Ciencias Naturales en Cuba", "infatigable investigador"

Este interés por la ciencia lo llevó a vincularse con varias asociaciones, entre las que resaltan la Sociedad de Historia Natural Felipe Poey, de la que fue socio titular y dirigió la sección de Extensión Cultural; la Sociedad Botánica de Cuba, la Sociedad Botánica de Francia, la American Geophysical Union de Washington, la Sociedad Espeleológica de Cuba y la Sociedad de Escritores y Artistas de América.

Además, fue miembro titular y tesorero de la Junta Nacional de Arqueología y Etnología, institución que reunió a las figuras más importantes de la arqueología cubana durante la primera mitad del siglo XX, hasta la desaparición en 1962.

También perteneció a la Academia de la Historia de Cuba y a la Comisión para la redacción de la Historia Natural de Cuba, cargo que ocupó el maestro Carlos de la Torre hasta la muerte.

En la década de 1990, miembros del Comité Espeleológico de Matanzas, de la Sociedad Espeleológica de Cuba, le hicieron un merecido homenaje a quien fuera uno de los miembros y entonces intentaron recuperar parte de la obra escrita por él.

En 1942 es condecorado con la Oficial Orden Nacional de Mérito Carlos Manuel de Céspedes. Primera Medalla de Oro de la ciudad de Santa Clara. Medalla de Bronce en el año del Centenario de la Bandera.

Fuente: https://www.ecured.cu/Jos%C3%A9 %C3%81lvarez Conde